
КОЛПНА
Высокой оценки руководства

района заслужили поля крестьянско�
фермерского хозяйства 
А.В. Смирных, которые засеяны
сахарной свёклой. 

Хорошие виды на будущий урожай
зерновых в СХП "Колпнянское".
Здесь проведён весь комплекс
агротехнических мероприятий. При
этом самые высокие показатели
урожайности ожидаются на тех полях,
где ранее выращивался рапс. 

Кроме того, значительные
изменения в лучшую сторону
имеются на полях
сельхозпредприятия "Колпна
АгроИнвест".

Подводя итоги комплекса полевых
работ, глава администрации района
В.А. Громов подчеркнул, что
состояние посевов в этом году
значительно лучше, чем в
предыдущем. 

КРАСНАЯ ЗАРЯ 
Проблема передачи водонапорных

башен, расположенных на
территории сельхозпредприятий, в
собственность муниципальных
образований стала темой
обсуждения на совещании у первого
заместителя главы администрации
района В.Н. Брежнева. 

Было подчёркнуто, что в
нескольких сельских администрациях
оформление актов передачи
водонапорных башен связано с
рядом трудностей. В первую очередь,
это касается отсутствия
соответствующей технической
документации на объекты
водоснабжения. В то же время в ТНВ
"Малиновское", ОАО "Труновское",
руководители которых изыскивают
средства на содержание
водонапорных башен, все
необходимые документы имеются.

КРОМЫ
В районе состоялся зональный

конкурс кулинарного искусства "Мир
вкуса � 2005". В мероприятии
приняли участие четыре повара и три
кондитера — представители
Кромского, Дмитровского и
Троснянского районов. 

От Кромского района выступали
работники кафе "Лакомка" (в этом
учреждении проходил конкурс),
команды "Весёлые девчата",
"Кромской общепит". Честь
Дмитровского района отстаивала
команда ПО "Нерусса", Троснянского
— представители кафе "Транзит".

Все команды стали победителями
в различных номинациях и
награждены дипломами. Место и
время проведения областного этапа
конкурса "Мир вкуса � 2005" будут
определены позже управлением
торговли администрации Орловской
области.

МАЛОАРХАНГЕЛЬСК
Состоялась шестая районная

летняя спартакиада. В спортивном
мероприятии приняли участие 15
команд, в составе которых были
учащиеся общеобразовательных
учреждений, работники
сельхозпредприятий. 

Спартакиаду открыл первый
заместитель главы администрации
района О.Н. Ревякин, пожелавший
спортсменам удачных выступлений и
воли к победе. 

Команды соревновались в мини�
футболе, волейболе, перетягивании
каната, гиревом спорте, дартсе, беге
на дистанции 60 и 100 метров. 

По сумме набранных очков лучшей
стала команда станции
Малоархангельск. 

ТРОСНА

20 июня на стадионе Тросны
состоится районное первенство по
мини�футболу, посвящённое 20�
летию образования Троснянского
района и 60�летию Победы в Великой
Отечественной войне. 

В спортивном мероприятии
примут участие представители
организаций и учреждений, сборные
команды сельских администраций.
Жеребьёвка запланирована сегодня
на 10.00 в здании спорткомплекса
"Юбилейный". 

Победители будут награждены
переходящим кубком, призами и
грамотами. 

Информагентство

"Орловской правды".
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Практика показывает, что не
каждое перерабатывающее
предприятие готово сотрудни�
чать с селянами на взаимовы�
годных условиях. Не редкость,
когда эти отношения склады�
ваются не в пользу последних
и больше напоминают
игру в одни ворота. Но
есть и другие приме�
ры.

Почти половина
всего молока, произ�
водимого в области,
сейчас перерабатыва�
ется  на "Молочном
комбинате "Орлов�
ский". Хорошие пар�
тнерские отношения
сложились у этого
предприятия со ста�
бильно работающими
в молочном животно�
водстве хозяйствами
— ОПХ "Красная Звез�
да" Орловского; ЗАО
"Славянское" — Вер�
ховского; СПК "Фат�
невский" Болховского
района и многими
другими. Один из важнейших
моментов такого сотрудничес�
тва — это авансирование хо�
зяйств перед началом полевых
работ, предоставление ресур�
сов на приобретение ГСМ, по�
купку удобрений, средств за�
щиты растений. Каждую неде�
лю молкомбинат перечисляет
поставщикам около 15 милли�
онов рублей — авансирует хо�
зяйства и рассчитывается за
сырье.

В ходе реализации одного
из инвестиционных проектов
за последние три года в хозяй�
ства области, сотрудничаю�
щие с молкомбинатом (ОПХ
"Стрелецкое", СПК "Мичурин�
ский", учхоз "Лавровский" и
другие), поставлено 18 тан�
ков�охладителей, позволив�
ших существенно улучшить ка�
чество заготавливаемого сы�
рья. Установка охладителей и
монтаж доильного оборудова�
ния продолжаются и в настоя�
щее время.

Расчеты за оборудование,
приобретенное по лизингу,
очень удобны для сельхозто�
варопроизводителей: в тече�
ние трех лет раз в месяц хо�
зяйства "платят" суточным на�
доем за поставленное и смон�
тированное оборудование. К
тому же, польза от использо�

вания в производстве совре�
менных технологий очевидна.
Так, приобретенный ОПХ
"Красная Звезда" при содей�
ствии молокопереработчиков
французский кормосмеси�
тель ("миксер") позволяет не

только существенно эконо�
мить ресурсы на производ�
стве и заготовке кормов, но и
добиваться более высоких на�
доев. Улучшилось качество
молока.

В 2005 году молкомбинат
начал реализацию очередной
инвестиционной программы —
"Частное молоко" (на девятой
ярмарке инвестиций губерна�
тором области Е.С. Строевым
было подписано соответству�
ющее соглашение). Програм�
ма рассчитана на три года. За
это время переработчики на�
деются создать на селе свою
надежную инфраструктуру —
сеть приемных пунктов. Про�
грамма действует с марта те�
кущего года, и первые шаги в
этом направлении уже сдела�
ны. Приемные пункты есть
почти во всех районах облас�
ти. Они оснащены современ�
ным охладительным оборудо�
ванием, для перевозки сырья
приобретены мини�молокоза�
воды.

Сегодня доля молока, про�
изведенного в личных подсоб�
ных хозяйствах, составляет
уже десять процентов от всего
поступающего на предприятие
сырья. Нынешний директор
молкомбината А.Ю. Блохин го�
ворит, что на первых порах

убедить крестьян в надежнос�
ти проекта было нелегко. На�
встречу переработчикам по�
шли главы районов и сельских
администраций: поговорили с
людьми, выделили помещения
для приемных пунктов. Благо�

даря поддержке проблем с за�
купками молока у населения
стало гораздо меньше. Вза�
имовыгодное сотрудничество
(своевременные поставки и
расчеты) уже приносит свои
плоды.

Еще один "плюс" нового
проекта — это создание на се�
ле новых рабочих мест. Сейчас
на приемных пунктах работает
около 50 молокосборщиков, а
в ближайшие год�два их число
возрастет до 80 человек. Все
молокосборщики получают
стабильную зарплату.

ОАО "Молочный комбинат
"Орловский" пока вынужден
работать только на двух третях
своих производственных мощ�
ностей. Целенаправленная по�
литика руководства предпри�
ятия, нацеленная на тесное со�
трудничество с сельхозтоваро�
производителями, ведет к по�
стоянному расширению его
сырьевой базы, а значит, и к
увеличению объемов произ�
водства и переработки молока.
И выгода здесь вновь обоюд�
ная: предприятие более эф�
фективно использует имеющи�
еся мощности, а хозяйства по�
лучают ресурсы, необходимые
для дальнейшего развития ба�
зовой молочной отрасли.

Наталья ЗАРУБИНА.

15 июня жильцы дома № 95�а по 
ул. Комсомольской в Орле ждали поч�
тальона у подъезда. Проход к дому пе�
рекрывала глубокая траншея, которую
накануне с помощью экскаватора вы�
рыли работники МПП "Орелводока�
нал". Почтальон появился в 12.20, но
так и не смог перебраться через руко�
творное препятствие. Газеты "Орлов�
ская правда", "Просторы России" и не�
сколько конвертов с письмами были
переброшены жильцам по воздуху.

В старенькой двухэтажке, оказав�
шейся в одночасье отрезанной от
"большой земли", проживают 15 чело�

век. 8 из них — пенсионеры. И.Ф. Алек�
сееву — 94 года. Он участник Великой
Отечественной войны, ветеран труда с
72�летним рабочим стажем, инвалид I
группы по зрению. Ему через траншею,
как и другим пожилым людям, не пере�
браться. Те жильцы, что помоложе, пе�
репрыгивают ее с риском для здоровья
и тут же оказываются в липкой грязи,
намытой дождем из полутораметровой
горы грунта, окаймляющей траншею
по всей длине. Преодолеть эту гору —
тоже проблема.

Проезда к дому теперь нет. А.Д. Рас�
сказников, инвалид II�й группы, перенес�

ший два инсульта, опасается, что, слу�
чись беда, ни карета скорой помощи, ни
пожарная машина сюда не проедут.

Траншею вырыли для прокладки
коммуникаций к строящемуся корпусу
Орловского государственного универ�
ситета. Стройплощадка этого корпуса в
начале июня уже сильно потеснила
дворовую территорию. Было снесено 5
сараев, которыми пользовались  жиль�
цы дома. Теперь же они  оказались  в
еще более сложной ситуации. Настрое�
ние у людей подавленное. Вокруг идет
строительство, работает мощная тех�
ника, наступая на жизненное простран�

ство. Интересы граждан в очередной
раз принесены в жертву производ�
ственной необходимости. Исполнитель
работ — МПП "Орелводоканал" — о них
не подумал. Приоритетными, видимо,
считаются другие соображения.

Андрей ПОМЕЛЬНИКОВ.

Развитие молочного животноводства — тема актуальная и до сих пор отчасти

болезненная даже для нашей аграрной области. С одной стороны, крестьянин нынче,

как никогда, ощущает необходимость заниматься производством молока, ежедневно

приносящего стабильный доход. С другой — у него нет реальной поддержки, в первую

очередь, со стороны государства в деле реализации этой очень ресурсоемкой  задачи.

Кто нынче в состоянии помочь сельхозтоваропроизводителям поднять молочное

животноводство на уровень современных технологических требований? В роли

альтруистов с толстыми кошельками, пожалуй, не выступит никто, а вот надежными

партнерами, инвесторами  способны стать переработчики.

ИНВЕСТИЦИИ В АПК

«Частное молоко» —
в надежных руках

…Один за другим поднимались
на трибуну ответственные за ра�
боту жилищно�коммунального
комплекса заместители глав рай�
онных администраций. И все бой�
ко рапортовали о достигнутом.

К примеру, в Долгом этой
проблемой, по словам В.В. Коро�
теева, озабочены и депутаты, и
лично глава района. Для произ�
водства работ запланировано аж
3,5 млн. рублей. Однако в наличии
имеется… вполовину меньше. Так
зачем, спрашивается, брать ношу
не по плечу?  Вместо того чтобы
сделать реальные расчеты, исхо�
дя из имеющихся финансовых
возможностей, использовать до�
полнительные резервы для по�
полнения бюджета, здесь просто
обошлись "потолочной цифирью".

Кстати, это отметила и межве�
домственная комиссия, контро�
лирующая ход подготовки объек�
тов к предстоящей зиме. Не слу�
чайно Должанский район специа�
листами областного управления
по реформированию ЖКХ оцени�
вался критически. Наглядный
пример бесхозяйственности: до
недавнего времени нужды одной

средней школы обеспечивали 5 (!)
котельных, работавших на элек�
троэнергии. "Персонально" отап�
ливались столовая, мастерские 
и т.п. И хотя в настоящее время
часть теплоузлов законсервиро�
вана в связи с переводом котель�
ных на газовое топливо, это не ре�
шает проблемы перерасхода и
без того дефицитных средств.

Не все обстоит благополучно и
в Новодеревеньковском районе,
хотя в отчете заместителя главы
А.Н. Чертова тревоги не прозвуча�
ло. Здесь также  требуется пере�
смотреть план�график подготов�
ки к  отопительному сезону исхо�
дя из реальных финансовых воз�
можностей. А для того, чтобы это
не отразилось на темпах и качест�
ве реконструкции котельных, во�
допроводно�канализационного
хозяйства, следует изыскивать
дополнительные резервы, в том
числе и активнее переводя жилье
на индивидуальное отопление.

Красноречивые цифры приве�
ла в своем выступлении началь�
ник отдела облуправления по ре�
формированию ЖКХ Л.А. Бунце�
ва. Так, Колпнянский район рас�

полагает лишь 1 млн. рублей соб�
ственных средств, а "замахну�
лись" там более чем на 3 милли�
она. Из нескольких районов, взя�
тых для выборочной проверки,
лишь в Болховском запланиро�
ванные расходы оказались соиз�
меримы с реальным обеспечени�
ем финансированием из соб�
ственного бюджета. Всего же для
подготовки области к зиме потре�
буется 273 млн. рублей.

Один из неиспользованных ре�
зервов пополнения местных бюд�

жетов — погашение долгов за ус�
луги ЖКХ. Только население (не
считая коллективных должников)
недоплатило в первом квартале
текущего года 50 млн. рублей, что
на 11% больше прошлогоднего
показателя. И хотя все выступав�
шие заверяли, что с долгами
справятся, как это удавалось в
предыдущие годы, для такого оп�
тимизма доводов все�таки недо�
статочно. И прежде всего потому,
что в связи с централизацией
средств на федеральном уровне

местные бюджеты заметно оску�
деют. Наглядный пример тому —
показатели Верховского района:
по сравнению с соответствующим
периодом прошлого года в ны�
нешнем сбор собственных
средств здесь снизился с 72 до 26
млн. рублей, а долг за услуги ЖКХ
составляет свыше 5 миллионов.

Несмотря на то, что общая кар�
тина подготовки объектов жизне�
обеспечения к зиме, по оценке за�
местителя губернатора Е.Н. Вель�
ковского, пока относительно нор�
мальная, серьезную озабочен�
ность вызывает поспешность, с
которой в отдельных районах при�
няли к исполнению закон о мест�
ном самоуправлении, вступаю�
щий в силу лишь с января будуще�
го года. Так, в Глазуновке всю от�
ветственность за состояние и ре�
монт коммунальных сетей пере�
дали на откуп сельским админис�
трациям, которые, "кроме  печа�
ти, ничего не имеют". Между тем
почти километр водопровода
здесь требует замены. Из�за по�
стоянных отключений воды по
причине прорывов труб населе�
ние отказывается платить за та�
кое водоснабжение.

Не стал исключением и Вер�
ховский район, на базе которого
проходило совещание. Здесь на
баланс сельских администраций

передано только изношенных во�
допроводных сетей 144 км, не го�
воря о другом "хозяйстве".

В Мценском районе, как заявил
заместитель главы С.А. Титов,
разрабатывается специальная
программа, на основе которой бу�
дет осуществляться передача
полномочий муниципальным об�
разованиям 1�го уровня. В том
числе предусматривается заклю�
чение договоров с районной
службой ЖКХ на оказание комму�
нальных услуг сельскому населе�
нию. Однако вряд ли  эти "предус�
мотрительные меры", предприни�
маемые также и в других районах,
по мнению Е.Н. Вельковского, сы�
грают на пользу рядовым потре�
бителям ЖКУ.

Подводя итоги совещания, за�
меститель губернатора акценти�
ровал внимание собравшихся на
необходимости обновления ос�
новных фондов предприятий
ЖКХ, внедрения новых техноло�
гий. Конечно, в условиях, когда
традиционно дотационная от�
расль не получает, как прежде,
финансовой поддержки, доби�
ваться этого нелегко. Привлече�
ние инвестиций — вот тот резерв,
который поможет дальнейшему
развитию отрасли жизнеобеспе�
чения.

Галина ПЕТРОВА.

Гладко только на бумаге

На состоявшейся недавно в Орле
девятой ярмарке инвестиций "Ор�
ловская нива" представила двенад�
цать проектов на общую сумму более
570 миллионов рублей. Среди круп�
нейших — строительство репродук�
тора для производства инкубацион�
ного яйца, а также цеха по перера�
ботке мяса птицы на комплексе "Ни�
ва�супермаркет" (реализация по�
следнего проекта позволит перера�
батывать до ста тонн мяса птицы
ежемесячно).

Вниманию участников ярмарки
были представлены проекты модер�
низации оборудования Змиевского и
Верховского мясокомбинатов.

Успешно конкурирующее пред�
приятие на рынке — Мценский гор�
пищекомбинат, выпускающий только
натуральную продукцию высокого
качества. С каждым годом комбинат

наращивает темпы производства,
осваивает новые виды продукции (к
примеру, термостойкое повидло,
нектары с добавлением соков). На
ярмарке был представлен проект
реконструкции перспективного кон�
дитерского производства.

Стабильно работают ОАО "Нива�
плодоовощ" и его филиал — Болхов�

ский завод пищевых продуктов. Еже�
годно предприятия закладывают на
хранение более 800 тонн овощей и
картофеля. Болховский филиал вы�
пускает востребованные на рынке то�
локно, овсяную и гречневую муку, ко�
торые используются в детском пита�
нии. Завод имеет большой потенци�
ал, поэтому специалистами разрабо�
тан проект модернизации предпри�
ятия с целью выпуска новейших сор�
тов продукции: каш быстрого приго�
товления, натуральных соков, плодо�
во�ягодного концентрата для киселя.

Проект линии по производству на�
туральных сыров представил Кром�
ской маслозавод; сыродельный ком�
бинат "Орловский" — проект модер�
низации цеха мороженого с установ�
кой современной линии итальянского
производства.

Крупнейший в области Ливенский

комбинат хлебопродуктов планирует
направить инвестиции в реконструк�
цию мельницы сортового помола.
ОАО "Орелоблхлеб" разработало три
проекта, которые предусматривают
реконструкцию булочного и конди�
терского цехов, хлебозаводов.

Агрохолдинг развивается по пути
интегрирования производства и со�

здания разветвленной торговой сети
для реализации конечной продукции,
высочайшее качество которой оцене�
но далеко за пределами нашей обла�
сти.

Признанием грамотной и стабиль�
ной работы агрохолдинга стала его
очередная награда — премия "Рос�
сиянин года". Недавно состоялась
первая церемония награждения на�
циональной премией общественного
признания достижений граждан Рос�
сии. Руководитель ОАО АПК "Орлов�
ская нива" А.С. Судоргин стал ее лау�
реатом в номинации "Региональный
лидер". Высокая награда присуждена
за большой личный вклад в становле�
ние экономической самостоятельно�
сти и привлекательности регионов.
А.С. Судоргин — пока единственный
руководитель�аграрий из Централь�
ного федерального округа, удостоен�
ный этой премии.

Национальная награда вручалась
по нескольким номинациям: "Здоро�
вье нации", "Духовный лидер", "Честь
и достоинство" и т.д. Лауреатами
премии стали писатель А. Солжени�
цын, доктор Л. Рошаль, другие выда�
ющиеся деятели искусств, культуры,
прославленные спортсмены. Чество�
вание лучших людей Российского го�
сударства проходило в Оружейной
палате Московского Кремля. 

Коллективы предприятий агрохол�
динга от всей души поздравляют ге�
нерального директора с высокой об�
щественной наградой.

Н. ВИКТОРОВА.

Отрезали от «большой земли»…
ДЕЖУРНЫЙ РЕПОРТЕР

ЛЕТОМ ДУМАТЬ О ЗИМЕ

Национальная премия 
общественного признания

НОВОСТИ  БИЗНЕСА

Недавнее областное выездное совещание в Верховье, на
котором обсуждался ход подготовки к новому отопительному
сезону, несмотря на оптимистический настрой отдельных его
участников, обозначило довольно серьезные проблемы.

Одно из ведущих направлений деятельности крупнейшего в

области агрохолдинга "Орловская нива" с годовым

оборотом более трех миллиардов рублей — вложение

инвестиций в развитие зерновой и животноводческой

отраслей, перерабатывающую промышленность.
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В ОРЛЕ
ИТОГИ УНИВЕРСИАДЫ 

И СПАРТАКИАДЫ
По итогам прошедшей в Орле в 

2004 — 2005 учебном году
универсиады наиболее высокие
спортивные результаты показали
мужские и женские команды Академии
ФСО РФ, ОрёлГТУ, ОГУ, Орловского
института искусств и культуры. Об
этом сообщил на очередном
совещании в мэрии начальник
управления по физической культуре и
спорту В.А. Таровых. В Спартакиаде
средних специальных учебных
заведений лучшими стали команды
Мезенского педагогического
колледжа, медицинского и
строительного колледжей, а также
сельскохозяйственного техникума.

В.А. Таровых подчеркнул, что
проведение универсиады и
спартакиады способствовало
улучшению внеучебной спортивной и
физкультурно�оздоровительной
работы с учащимися и приобщению их
к здоровому образу жизни. В свою
очередь мэр Орла В.И. Уваров отметил
хорошую динамику работы управления
в целом, но сделал при этом акцент на
необходимости развития спорта по
месту жительства, создания не только
пришкольных, но и дворовых
спортивных площадок, привлечения
квалифицированных тренеров к работе
с учащимися.

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ

РАЙОН
В ЧЕСТЬ ДНЯ СВЯТОЙ ТРОИЦЫ
Вчера в отделении медико�

социального реабилитационного
центра района состоялся фольклорный
праздник "День Святой Троицы". 

Специалисты отделения ставили
перед собой задачу познакомить детей
с традициями русского народного
праздника. Встреча прошла в форме
рассказа�беседы об обычаях дня
Святой Троицы, игр и хороводов. В
празднике принимали участие ребята,
находящиеся в отделении медико�
социального реабилитационного
центра, сотрудники центра и студенты
Орловского государственного
университета.

ЗАВОДСКОЙ РАЙОН
ОБУЧЕНИЕ 

ПО МЕЖДУНАРОДНОЙ

ПРОГРАММЕ
В ближайшее время в орловском

Центре научно�технической
информатизации состоится обучение
по программе Академии Всемирной
организации интеллектуальной
собственности. Программа "Основы
интеллектуальной собственности"
рассчитана на руководителей
организаций, работников органов
власти, предпринимателей, учёных,
изобретателей, дизайнеров и
студентов. Её цель — противодействие
недобросовестной конкуренции в
сфере интеллектуальной
собственности. 

* * *

КАПИТАЛЬНЫЙ РЕМОНТ

ДОРОГИ
Как сообщает пресс�служба

городской администрации, в связи с
капитальным ремонтом проезжей
части по улице Карачевской на участке
от улицы 2�й Посадской до улицы
МОПРа до 18.00 часов 22 июня
закрыто движение автотранспорта.
Соответствующее распоряжение
издано в администрации Орла. 

СЕВЕРНЫЙ РАЙОН
ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ ОСПАЗА
На Орловском сталепрокатном

заводе состоялось заседание коллегии
администрации района. Обсуждался
вопрос работы ОАО "ОСПАЗ" по
внедрению современных форм и
методов организации охраны труда и
мерах по созданию эффективной
системы безопасности условий труда. 

В ходе заседания было отмечено,
что ОСПАЗ — единственное
предприятие в Северном районе,
имеющее специализированное
управление, занимающееся охраной
труда, промышленной безопасностью
и экологией. В 2004 году на эти цели
израсходовано свыше 40 миллионов
рублей. В структуре управления — 33
инженера по охране труда,
лаборатория контроля окружающей
среды, которая оснащена
необходимыми средствами измерения
и  аттестованными специалистами.
Кроме того, предприятие на 100%
обеспечено санитарно�бытовыми
помещениями, работают спортивно�
оздоровительный центр, санаторий�
профилакторий "Лесной", база отдыха
и Дворец культуры.

Участники заседания положительно
оценили практику работы ОАО
"ОСПАЗ" по организации управления
системой охраны труда и предложили
рассмотреть возможность применения
этого опыта на остальных
предприятиях и в организациях
района. 

Информагентство 

"Орловской правды".

Особенно запомнился Петр
Петрович Хохлов — общий лю�
бимец, человек строгий, не тер�
пящий верхоглядства.  Он лю�
бил повторять студентам:
"Ищите, не останавливайтесь,
накапливайте опыт. Врач, до�
вольствующийся имеющимися
знаниями, постепенно превра�
щается в ремесленника".

Да и сам Хохлов  показывал
пример студентам. Было у него
немало  серьезных разработок.
Например, он впервые приме�
нил для заживления ран так назы�
ваемые биологические повязки.
Скажем, поступает больной с об�
ширными ожогами, выздоровле�
ние с такими поражениями дли�
тельное, трудное. Чего стоит
только пересадка кожи!  Приду�
мал Петр Петрович применять
для лечения брюшину крупного
рогатого скота. Такая вот специ�
ально подготовленная, наложен�
ная на рану "заплатка" из брюши�
ны оказалась очень эффектив�
ным методом лечения.

Павел Гуров увлекся методом
Хохлова, внимательно слушал его
советы и наставления.  Но час�
тенько его любимый учитель го�
ворил своему прилежному воспи�
таннику: "То, что я делаю, это
только начало. Верю, что у биоло�
гической повязки большое буду�
щее. Ее возможности еще до кон�
ца не раскрыты".

Ни разу в жизни Павел не по�
жалел, что остановил свой выбор
на медицине, на хирургии, хотя в
далекой казахской деревушке
Максимовке, где он заканчивал
десятилетку, прочили ему про�
фессию учителя, ведь он слыл
активистом и возглавлял учебный
комитет. 

Правда,  была у него еще одна
страсть — музыка. Научили па�
ренька играть на баяне, и не было
в селе более лихого баяниста. И
на свадьбы, и на праздники  был
зван. Уважали  сельчане паренька
за безотказность, за музыкаль�
ную душу. Да и семья большая,
девять детей у мамы, кусок пиро�
га или сала были не лишними.

Отец, солдат Иван Филиппо�
вич  Гуров, навечно остался ле�
жать   в орловской земле,  защи�

щая  село Ягод�
ное, что под
Болховом.  Было
в ту пору Павлу
семь лет,  видел
он, как  убива�
лась с горя мать.
Плакала по но�
чам, а днем бод�
рилась,  хлопо�
тала  по дому,
з а р а б а т ы в а л а
трудодни в кол�
хозе. Время бы�
ло трудное, пы�
талась спасти
детей, да не уда�
лось, двое умер�
ли от голода. Се�
меро выжили:
пять братьев и
две сестры. Па�
вел учился, по�
могал по дому,
частенько вспо�
миная слова от�
ца: "Только труд,
сынок,  возвы�
шает человека". Впоследствии
это напутствие отцовское перед
расставанием  и станет  смыслом
всей его жизни.

После распределения — город
Темиртау. Крупный металлурги�
ческий центр. Здесь молодому
хирургу пришлось заниматься не
только любимой хирургией, но и
профилактикой хирургических
заболеваний. "Больные поступа�
ли всякие,— вспоминает Павел
Иванович, — но беспокоило то,
что многие приходили с гнойно�
воспалительными  заболевания�
ми. Санитарная гигиена была на
очень низком уровне".  

Помнит Павел Иванович свою
первую операцию: привезли

больного с аппендицитом. Про�
стая вроде бы операция, да таит в
себе разные неожиданности,
особенно если понадеяться на
эту "простоту и легкость". А пото�
му попросил молодой хирург  ас�
систировать себе более опытно�

го врача. И было приятно, когда
после операции его коллега от�
метил четкость, грамотность и
уверенность в действиях  Павла
Гурова.

Не забывал Павел и своего
учителя П. Хохлова, продолжая
работу по его методу. Статьи
доктора Гурова публиковались в
журналах "Здравоохранение Ка�
захстана", "Вестник хирургии",
"Клиническая хирургия", в сбор�
никах научных трудов. Работы
эти были интересны и актуальны,
и в 1964 году на их основе моло�
дому хирургу присуждают ученую
степень кандидата медицинских
наук.

Впоследствии,  заведуя хирур�

гическим отделением больницы в
Темиртау, работая ассистентом
кафедры госпитальной хирургии
в Актюбинском, а позднее в Кур�
ском медицинских институтах,
Павел Иванович продолжал осва�
ивать  и развивать метод исполь�

зования биологических повязок.
Доказал, что они дают хорошие
результаты. На этот, наверное,
главный труд  его жизни  уходит
10 лет,  и  в 1974 году Павел Ива�
нович защищает докторскую дис�
сертацию, внеся свой вклад в
развитие хирургической науки.

"Если  уж я берусь что�то осва�
ивать, — говорит Павел Ивано�
вич, — то только всерьез и без
скидок к себе и к окружающим.
Ведь все, что я сейчас знаю и
умею, не перешло ко мне по на�
следству, а добыто собственным
огромным трудом и постоянным
самообразованием".

В течение десяти лет  Гуров
возглавляет хирургическую
службу Орловщины, заведует ка�
федрой медицинской подготов�
ки Орловского пединститута,
умудряясь совмещать эти не�
простые должности с работой
хирурга  в областной больнице,
больнице скорой медицинской
помощи им. Н.А.Семашко, а с ав�
густа 1993�го — в Знаменской
врачебной амбулатории. Опера�
ции, консультации, поездки в
районы области, профилактиче�
ские медицинские осмотры ра�
бочих и детей, диспансерное на�
блюдение за больными. 

На вопрос: "Как же удается
поддерживать хорошую профес�
сиональную форму, успевать и
оперировать, и преподавать?" —
профессор, доктор медицинских
наук, заслуженный работник выс�
шей школы лишь улыбается: "По�
ка удается". И если представить,
что судьба распорядилась бы
иначе в те, теперь уже  далекие,
юношеские годы и стал бы Павел
Иванович  учить детей  музыке

или, скажем, истории или биоло�
гии, вероятно, он и в этих облас�
тях достиг бы многого. Таков уж
его характер.

Недавно где�то прочла: для ко�
го�то почтенный возраст — угаса�
ние, распад, а для кого�то — вре�

мя мудрости.
Д у м а е т с я ,
что второе ут�
верждение —
о таких, как
Павел Ивано�
вич Гуров. Он
и сегодня не
мыслит свою
жизнь без ак�
тивной обще�
ственной ра�
боты. Уже
четверть века

— председатель совета единого
научно�медицинского общества,
учредитель и первый председа�
тель Орловской областной ассо�
циации врачей. Под его редакци�
ей  было издано более 15 сборни�
ков научных работ врачей, со�
ставлены учебно�методические
пособия.  Одних только научных
работ опубликовано свыше 145!
Казалось бы, посидеть с удочкой
на тихой речке, почитать детекти�
вы, побродить по лесу... Да мало
ли приятных дел, особенно если
ты уже на пенсии?! 

"Нет, — улыбается Павел Ива�
нович, — еще не все сделано".
Сейчас он работает в библиотеке
и собирает материалы о жизни
лучших врачей  Орловщины, вос�
станавливает историю лечебно�
профилактических учреждений.
Воссоздать, сохранить, донести
до потомков — вот мечта Павла
Ивановича на сегодня. 

И лишь в редкие минуты, когда
защемит почему�то сердце, за�
грустит душа, берет в руки баян.
Бегают его чуткие  пальцы по кла�
вишам, вспоминая чудные мело�
дии, мелодии его юности. И мне
кажется, что вот эта музыкальная
душа его, необычайная чувстви�
тельность рук способствует и ис�
кусству хирурга,  питает его щед�
рое сердце.

...Первого мая исполнилось
Павлу Ивановичу 70 лет. В этот
день ему дарили первые под�
снежники, тюльпаны, гвоздики.
Дарили своему любимому хирур�
гу, папе, дедушке. С юбилеем
вас, Павел Иванович!

С. ЮРОВА.

На снимке: П.И. Гуров, 

1991 год.

Болезнь не спрашивает, когда ей прий�
ти, но в любом случае она  приносит стра�
дания. К счастью, у нас есть медики, кото�
рые стараются облегчить мучения боль�
ных и вернуть им здоровье.

Эти слова относятся и к неврологичес�
кой службе городской больницы имени
Боткина, у истоков которой стоял Георгий
Александрович Бобков, заслуженный врач
РСФСР, имеющий высшую аттестацион�

ную категорию врача�невролога. Как не
вспомнить его добрым словом, ведь он
вырастил целую школу хороших врачей.
Это Людмила Петровна Анохина, Любовь
Владимировна Гуторова, которые продол�
жают лучшие традиции своего учителя.

Они в свою очередь тоже подготовили
себе смену. В отделение пришла грамот�
ная душевная молодежь. Это заведующая
неврологическим отделением Е.Ю. Бон�

дарева, Э.В. Говорова, Ю.А. Миронова и
многие другие. Только добрые слова мож�
но сказать о медсестрах, нянечках, кухон�
ных работниках этого отделения.

Неврология в больнице Боткина — сов�
сем как санаторий. Чистота, порядок, ре�
жим. А какие прекрасные ежедневные об�
ходы врачей! Здесь каждого внимательно
выслушают, поддержат, ободрят.

И это не праздные слова, ведь я и сама

неожиданно попала в неврологию и уви�
дела все собственными глазами. Со мной
рядом лежали больные, которые уже успе�
ли побывать в других больницах и могли
сравнить, где лучше. Их мнение в пользу
боткинской неврологии.

Желаю всему персоналу отделения и
всей неврологической службе дальней�
ших творческих успехов, здоровья и до�
брых отзывов от больных.

Эльвира СЕРГЕЕВА.

Врач8методист областного врачеб8

но8физкультурного диспансера.

Время мудрости
ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

ЗАВТРА —ДЕНЬ МЕДИЦИНСКОГО РАБОТНИКА

Эти врачи проявили профессио�
нализм, честное исполнение своего
долга, сердечное участие. Они по�
могли тяжелобольному в сложной
ситуации. Мы искренне призна�
тельны заведующему поликлиниче�
ской службой УВД Олегу Викторо�
вичу Родштейну, хирургу Валентине
Ивановне Грабилиной, терапевтам
Татьяне Алексеевне Никулиной, Та�
тьяне Александровне Толмачевой,
медсестре Татьяне Юрьевне Хари�
ной и начальнику медслужбы УВД
Сергею Павловичу Глебову, а также
врачу Плещеевской поликлиники
Людмиле Васильевне Тимохиной.
Доброе отношение к больным и по�
рядочность этих врачей вызывают
уважение!

Семья КУРТИНЫХ.

г. Орел.

В этом отделении работают лю�
ди поистине с золотыми руками и
добрыми сердцами. Мы глубоко
благодарны  работникам гинеколо�
гического отделения областного
онкологического диспансера: заве�
дующей отделением Нине Влади�
мировне Кирилловой, врачам Миха�
илу Юрьевичу Васильеву, Елене
Михайловне Марковой, Елене Алек�
сандровне Колодяжной, анестезио�
логу Валерию Ивановичу Грушко,
старшей медсестре Тамаре Леони�
довне Лавровой, медсестрам Еле�
не Ивановне Беловой, Наталье Ана�
тольевне Петровой, Елене Алексан�
дровне Тупицыной, Галине Никола�
евне Фатеевой, Альбине Александ�
ровне Морозовой, Надежде Алек�
сандровне Калитиной, а также сест�
ре�хозяйке Инне Павловне Долго�
вой, буфетчицам Ирине Николаев�
не Ашихминой, Надежде Гераси�
мовне Сырцевой, санитаркам Раи�
се Ивановне Новиковой, Наталье
Николаевне Казариной.

Желаем вам здоровья, личного
счастья и успехов в вашем благо�
родном труде.

Пациенты палаты №1

Н. Фадеева, О. Новикова, 

Г. Трофимова, А. Самойлова, 

С. Дейкина,  Д. Дороничева, 

В. Смолякова.

* * *
Поздравляю с Днем медицин�

ского работника весь медицинский
персонал неврологического отде�
ления Железнодорожной больни�
цы. Хочется выразить особую бла�
годарность врачу�невропатологу
О.Д. Насоновой за ее профессио�
нализм, душевное отношение к па�
циентам и пожелать ей здоровья,
благополучия и успехов в работе!

В. НИКУЛОВ.

г. Орел.
* * *

Хочу поблагодарить нашего до�
машнего врача С.Н. Бушина за то,
что он вылечил меня и всю мою се�
мью. Не каждому врачу удалось бы
это сделать, так как заболевания
были очень серьезными. Низкий
Вам поклон!

С. ЧЕРВЯКОВ.

д. Брусовец.

Спасибо вам, коллеги!

Сердечные и порядочные

Слова благодарности

Он не был ни романтиком, ни человеком сентиментальным и
стал изучать медицину отнюдь не из гипертрофированного
человеколюбия. Павла Ивановича Гурова медицина
заинтересовала  как наука. Но это уже потом, когда
познакомился с замечательными педагогами Карагандинского
государственного медицинского института, бывшими
фронтовиками.

На общешкольном собрании
был утвержден и девиз респуб�
лики, которая, кстати, носит имя
нашего земляка Героя Советско�
го Союза Сергея Тюленина: "Ор�
ловщина — начало всех начал".
Согласно  Конституции классы
получили статус губерний, а
должность президента — выбор�
ная. В ведение правительства
республики, а стало быть, и гу�
бернаторов вошли все жизненно
важные проблемы школы. Уче�
нические органы самоуправле�
ния контролируют учебно�вос�
питательный процесс, организу�
ют досуг и производительный
труд учащихся. Ребята оказыва�
ют помощь ветеранам войны и
престарелым людям, проживаю�
щим в селе Нечаево…

Главой Школьной республики
из десяти кандидатур был из�
бран учащийся десятого класса
Руслан Агасян. В числе претен�
дентов были и "левые", и "пра�
вые". Программы кандидатов в
президенты с фотографиями
вывешивались на всеобщее
обозрение и обсуждались в
классах. Каждый участник
"предвыборной гонки" предла�
гал свои пути совершенствова�
ния учебно�воспитательного
процесса в школе. Многие вы�
ступали за более тесное сотруд�
ничество с педагогическим кол�
лективом. Но были среди канди�
датов и революционеры. Однако

в ходе подсчета голосов выясни�
лось, что представители крайних
взглядов оказались в меньшин�
стве.

Педагогический коллектив и
руководство республики — сей�
час единое целое. И все внут�
ришкольные проблемы реша�
ются сообща. Особое внимание
в школе уделяется нравствен�
но�патриотическому воспита�
нию учащихся. Педагогический
коллектив (им руководит заслу�
женный учитель России А.И. Лё�
вочкина) старается донести до
учеников особенности истори�
ческого развития России. Ведь
каждому этапу становления на�
шей государственности были
присущи как положительные,
так и отрицательные моменты.
Рассказывая о периоде совет�
ской власти,  преподаватели
рассказывают о  прогрессивных
явлениях того времени, и о "пе�
регибах" тех лет школьники по�
лучают полное представление.

Ребята с интересом изучают
историю родного края. Хоро�
шим наставником в этом явля�
ется заместитель директора по
воспитательной работе Наталья
Владимировна Белоусова. Со�
бран обширный материал о се�
лах и деревнях Корсаковского
района. Ребята прослеживают
взаимосвязь между важнейши�
ми  событиями прошлого, исто�
рией родного края и жизнью

своих отцов, дедов, прадедов…
Так, на конкретных примерах
воспитывают здесь чувство пат�
риотизма, гражданственности. 

Прилежная учеба для граждан
Школьной республики — задача
первостепенной важности. Но и

о производительном
труде тут не забывают.
Учащиеся сами выра�
щивают и закладывают
на зиму картофель, ка�
пусту, огурцы, помидо�
ры, морковь, лук, чес�
нок… Мясом, молоком
и некоторыми другими
продуктами школьную
столовую обеспечива�
ет местное сельхоз�
предприятие.

Не забыта и "тиму�
ровская" работа. В год 60�летия
Великой Победы не оставлен
без внимания и заботы ни один
ветеран. Да и бывшие фронто�
вики частенько заглядывают в
школу, рассказывают ребятам о
былых сражениях, о  своей воен�
ной молодости.

Летом организуются походы в
село Киселево,  на родину Героя
Советского Союза Сергея Тюле�
нина, в деревню Войново — на
родину Героя России Александ�
ра Рязанцева. В памяти ребят
надолго остаются многодневные
походы на Куликово поле, по ме�
стам боевой славы Орловщины.
Не менее интересны для школь�
ников поездки в Ясную Поляну,
Спасское�Лутовиново.

В летнее время ребята охотно
играют в футбол, волейбол, бас�
кетбол. В их распоряжении доб�
ротный спортзал, где с ними по�
стоянно занимаются тренеры Кор�
саковского детско�юношеского
комитета физической подготовки. 

…Альма�матер выпускает
своих воспитанников в самосто�
ятельное плавание с хорошим
багажом знаний, а путевка в
жизнь выдается с напутствием:
"Любите Россию, любите Орлов�
щину и будьте достойны славных
традиций предшествующих по�
колений".

Владимир ПОЛЯКОВ.

Корсаковский район.

Школьная 
республика

ОБРАЗОВАНИЕ НА СЕЛЕ

Хотите верьте, хотите нет, но в Совхозной средней школе,
что в селе Нечаево Корсаковского района, провозглашена…
Школьная республика, самая настоящая — с президентом,
губернаторами и представителями органов власти.
Всенародным голосованием принята Конституция,
утвержден свод законов. Герб, флаг, гимн тоже имеются.
Все как положено.

Мастерство художниц�вышива�
льщиц — старинный промысел,
бережно сохраняемый на протя�
жении нескольких веков. Однако
не многим известно, что в середи�
не 50�х годов преподаватель
профучилища №12 имени  В.И. Ру�
санова Анна Семеновна Колупаева
организовала в училище кружок
художественной вышивки и вмес�
те со своими ученицами придума�
ла новый способ вышивки — круп�
ной гладью. Воспитанницы Анны
Семеновны научились вышивать
картины, рассчитанные на боль�
шие помещения. Для одной такой
картины необходимы с полсотни
клубков нитей с различными от�
тенками: желтыми, синими, фио�
летовыми, изумрудными… Эти
произведения со временем стали
"фирменным" знаком училища,
его визитной карточкой. Начина�
ние А.С. Колупаевой продолжила
ее талантливая ученица Надежда
Васильевна Довгаль, преподава�
тель дополнительного образова�
ния. Надежда Васильевна пошла
дальше своей наставницы. Карти�
ны ее учениц благодаря усовер�
шенствованной технологии вы�
шивки более живые, естествен�
ные. Детали, первый и второй пла�
ны разрабатываются более тща�
тельно. Потому от цветущего яб�

лоневого сада "веет" ароматом, в
зимнем березняке "ощущается"
свежий морозный воздух. 

Вышивание крупной гладью —
кропотливый труд. Бывает, что нити
разных оттенков, соединенные в
одну, застревают в плотной мате�
рии, и все же девочки учатся в со�
вершенстве владеть острой иглой. 

На подрамник размером пол�
метра Надежда Васильевна нано�
сит рисунок. Женя Кондакова и Аня
Фролова создают заснеженное по�
ле, дорогу, молоденький березняк.
У Кати Нуриахметовой другое зада�
ние — "написать" многокрасочный
сентябрьский пейзаж с ясным го�
лубым небом и синей озерной гла�
дью. Оля Марусина и Люда Смир�
нова погрузились в атмосферу
Спасского�Лутовинова: вот�вот на
полотне "зашумит" старинный зе�
леный парк. Кстати, частые поезд�
ки на природу — бесконечные ис�
точники вдохновения для юных ху�
дожниц. 

Многие ученицы Н.В. Довгаль
уже овладели мастерством и тоже
преподают художественную вы�
шивку. К примеру, здесь же, в проф�

лицее, Т.В. Машкова организовала
кружок художественной вышивки.

Картины, выполненные руками
А.С. Колупаевой, Н.В. Довгаль, уча�
щихся лицея, украшают стены ре�
дакций газет, учебных заведений,
детской областной больницы, 
Московской детской больницы 
сердечно�сосудистой хирургии; 
лучшие произведения воспитанниц 
Н.В. Довгаль выставлялись на ВВЦ,
в Мичиганском университете
(США). Недавно Надежда Василь�
евна Довгаль за заслуги в области
образования была удостоена на�
грудного знака "Почетный работ�
ник начального профессионально�
го образования РФ". Она является
членом Орловского отделения Со�
юза творческих работников Рос�
сии.

Многолетний творческий труд
преподавателей лицея оценен по
достоинству. Однако лучшая награ�
да для А.С. Колупаевой и Н.В. Дов�
галь — это картины их учениц, вы�
полненные на полотнах крупной
гладью.

Л. СУХЕНКО.

Старинный парк 
на полотне

Картины, вышитые цветными
нитками, так часто можно

видеть на различных выставках.
Вот тянется из рамы на волю

тонкая ветвь березы, колосится
спелая рожь. А вот всадники

верхом на грациозных лошадях,
кажется, мчатся прямо на

зрителя, даже испуганная лиса
уносит свой роскошный хвост

прямо в чащу. Осенняя хлябь не
наводит тоску, весна и лето

такие, что хочется раздвинуть
багетовую раму и подышать

свежим смолистым воздухом…


